
Comércio da RMC inicia contratação
de 13 mil funcionários temporários
Tribuna Liberal ouviu especialistas que mostram onde encontrar vagas de final de ano e dão caminhos para sair na frente   PÁGINA 04
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A articulação do vereador de Hortolândia, Clodoaldo Santos da Silva (MDB), jun-
to ao deputado federal Carlos Zarattini (PT-SP) garantiu uma emenda no valor de 
R$ 300 mil para aquisição de uma Van zero km para APAE (Associação de Pais e 
Amigos dos Excepcionais) de Hortolândia. O veículo chegou no pátio da Prefei-
tura no último dia 1º de novembro.                                                                              PÁGINA 08

O prefeito Luiz Dalben (Cidadania) anunciou a implantação em Sumaré do pro-
grama “Visão de Futuro”, que oferta óculos de grau gratuitamente aos alunos em 
vulnerabilidade social do Ensino Fundamental I das escolas municipais que apre-
sentam deficiências visuais. O programa também inclui consultas oftalmológicas 
no ato da matrícula dos alunos; encaminhamento e acompanhamento dos casos 
de problemas visuais detectados.                                                                                  PÁGINA 03

Os últimos dias foram de intensa atividade para as equipes de diversas secre-
tarias em Monte Mor, que trabalharam para melhorar a qualidade de vida dos 
moradores. Diversos serviços públicos foram realizados, desde manutenção de 
iluminação até ações de limpeza e segurança, com objetivo de tornar a cidade 
mais segura e limpa.                                                                                                     PÁGINA 06

Hortolândia ganhou um importante reforço profissional na rede pública de saúde. 
O município recebeu mais dois médicos generalistas selecionados pelo progra-
ma “Mais Médicos”, do governo federal. Eles começaram a trabalhar nesta sema-
na. Com a vinda desses dois médicos, Hortolândia completou as 11 vagas que fo-
ram abertas pelo programa. Os primeiros nove profissionais selecionados chega-
ram à cidade em julho deste ano.                                                                                 PÁGINA 07

Clodoaldo conquista Van zero 
km para APAE Hortolândia

Luiz Dalben implanta programa 
de óculos gratuitos em Sumaré

Monte Mor intensifica ações de 
melhoria nos serviços públicos

Hortolândia anuncia mais dois 
profissionais do ‘Mais Médicos’

ALUNOS SERÃO ESCOLHIDOS PARA VIAGEM AO EXTERIOR PÁG. 09

DOMINGO

u  SUMARÉ  {CENTRO | NOVA VENEZA | PICERNO | MARIA ANTONIA | ÁREA CURA | MATÃO}  u  HORTOLÂNDIA  u  NOVA ODESSA  u  MONTE MOR  u  ELIAS FAUSTO  u  PAULÍNIA  u

Tribuna   LiberalTUDO QUE 
VOCÊ PRECISA 
SABER SOBRE 
A SUA CIDADE

R$ 5,00 Ano 32

12 de 
Novembro 

de 2023
Nº 8.999

ÚLTIMA GERAÇÃO

Nova Odessa 
fortalece 
atendimento
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Já estão em uso desde 
setembro pelo Setor de 
Saúde Bucal da Secretaria 
de Saúde de Nova Odessa 
mais três novas cadeiras 
odontológicas de última 
geração, adquiridas com 
recursos de emenda par-
lamentar de R$ 60 mil des-
tinada para a cidade pela 
deputada federal Renata 
Abreu (Podemos). PÁGINA 08Novas cadeiras odontológicas já estão em unidades de saúde

REGIÃO TEM 227 GRANDES EVENTOS E SUPERA PRÉ-PANDEMIA PÁG. 05
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OPINIÃO
tribunaliberal.com.br jornaltribunaliberaldesumare

AProclamação da 
República, em 
15 de novembro 

de 1889, tem sido tema 
de análises críticas e 
revisões factuais sobre 
a maneira como ocor-
reu, incluindo o reconhecimen-
to da dureza dos primeiros go-
vernos subsequentes. Embora 
não devam ser negados os es-
tudos e pesquisas da História e 
das ciências sociais sobre como 
chegamos a tal forma de gover-
no há 134 anos, é muito impor-
tante saber como a utilizaremos 
em termos práticos em favor de 
um Brasil melhor.

Assim, cabe reiterar que ser 
republicano, além de definir 
uma crença política, pressupõe 
acatar os valores da democra-
cia e a isonomia de direitos en-
tre todos, repudiar privilégios e 
corrupção, cumprir as leis e ter 
conduta cívica. Tais princípios 
nos levam a refletir sobre outra 
celebração expressiva deste mês, 
o Dia da Consciência Negra, em 
20 de novembro. É uma data 
que nos lembra a mesquinhez 
do preconceito e da discrimina-
ção e reforça a relevância da di-
versidade e inclusão, numa so-
ciedade na qual todos são iguais. 

Ser republicano também im-
plica respeitar as distintas opi-
niões e a liberdade de expressão 

e pensamento, resgatan-
do o debate saudável e 
entendendo que ideolo-
gias diferentes não sig-
nificam atitudes trucu-
lentas e ruptura do diá-
logo. A divergência e o 

pluralismo de pensamento po-
dem ser bastante construtivos. 
Tanto quanto estar atento às fa-
ke news, rejeitando-as e não as 
repassando. O bom exercício das 
interações sociais, nessa visão 
mais ampla, é uma responsabi-
lidade dos cidadãos, empresas, 
instituições da sociedade civil, 
entidades de classe e governos.

Nesse sentido, cabe aprimo-
rar as políticas públicas de saú-
de, educação, cultura, habita-
ção, infraestrutura de sanea-
mento básico e mobilidade, se-
gurança e geração de empre-
gos. São prioridades que con-
dicionam nossa capacidade de 
promover a inclusão socioeco-
nômica, reduzir desigualdades 
e multiplicar as perspectivas de 
uma vida melhor para as suces-
sivas gerações. É urgente, ainda, 
intensificar as ações de combate 
à insegurança alimentar. 

Outra missão de nossa Re-
pública, conforme preconiza o 
estudo Diretrizes prioritárias - 
Governo Federal 2023-2026, da 
Fiesp e do Ciesp, é criar condi-
ções favoráveis para acelerar a 

transição do Brasil à economia 
verde. Para alcançar tal objeti-
vo, é necessário descarbonizar e 
conferir maior segurança à ma-
triz energética. Além disso, será 
preciso maximizar nosso gran-
de potencial da bioeconomia e 
investir em pesquisa e ciência, 
visando ao fomento tecnológi-
co e à inovação.

Os desafios são imensos, 
mas as oportunidades, maio-
res ainda. Precisamos aprovei-
tá-las, pois temos muito a ofe-
recer ao nosso povo e ao mun-
do. Para isso, porém, é neces-
sário, mais do que viver numa 
República, ser de fato republi-
cano, na melhor e mais corre-
ta acepção da palavra.

Nessa jornada dos brasilei-
ros, a indústria é uma das pro-
tagonistas, não só pelos empre-
gos que gera, aporte tecnológi-
co, redução da dependência ex-
terna e valorização da pauta de 
exportações, como pela postu-
ra que tem adotado em defesa 
do respeito, diversidade, inclu-
são, produção limpa e aderên-
cia aos preceitos da governan-
ça ambiental, social e corpora-
tiva (ESG). Esta tem sido uma 
firme postura do setor indus-
trial, buscando contribuir pa-
ra que nossa forma de governo 
e a democracia nos conduzam 
ao desenvolvimento.

República de republicanos
Rafael Cervone é engenheiro e empresário, é o presidente do Centro das Indústrias do Estado de São Paulo 

(Ciesp) e primeiro vice-presidente da Federação das Indústrias do Estado de São Paulo (Fiesp)

n  CHARGE

Ademocracia é o regime 
mais ético que existe, 
porque nela a igualda-

de prevalece. O voto do mais ri-
co e o voto do mais pobre são 
iguais, por isso mesmo, duran-
te tanto tempo, mesmo em re-
gimes que chamamos de de-
mocráticos como a França (a 
Revolução Francesa), os Esta-
dos Unidos (independentes) e a 
Inglaterra (Parlamentarismo), 
o voto não era universal. Não 
só as mulheres não votavam, 
mas de um modo geral os po-
bres, os não proprietários não 
votavam. E por quê? Porque os 
governos tinham medo  dessa 
igualdade, tinham  medo de 
que os mais pobres tirassem 
dinheiro dos mais ricos, por 
exemplo, aumentando os im-
postos dos mais ricos.

Desse ponto de vista não 
mudou muita coisa. No Brasil, 
atualmente, existe um esfor-
ço para tentar fazer que os ri-
quíssimos paguem os impostos 
que eles não pagam e há toda 
uma campanha em favor dos 
riquíssimos, com argumen-
tos, inclusive, bastante falsos, 
mas o fato é que essa ideia de 
igualdade já atemoriza os pri-
vilegiados. Então, nesse senti-
do, a igualdade é importante, 
é um valor democrático, signi-
fica que, mesmo que eu tenha 
mais dinheiro que você, eu não 
posso determinar quem vai go-
vernar, e os mais pobres, sen-
do mais numerosos, podem. E 
quando o regime político fun-
ciona direito, quando não há 
fraude, eles conseguem eleger 
candidatos que fazem a polí-
tica que os beneficiam, o que 
é inteiramente justo, uma vez 
que o dinheiro não é um dado 
natural, ele é construído por 
uma série de políticas coleti-
vas, que permitem uma pes-
soa ter mais dinheiro, ter mais 
propriedade etc.

De modo geral, quando a 
gente examina as campanhas 
eleitorais e os resultados de 
eleições, nota-se que há uma 
tendência dos mais pobres 
de votarem mais à esquerda 
e uma tendência dos mais ri-
cos de votarem mais à direi-
ta. Os mais ricos são mais con-
servadores e os mais pobres 
são mais progressistas. O que 
muda nessa caracterização? 
São duas coisas: primeira, pa-
ra que os mais pobres não vo-
tem por políticas sociais que 
os favoreçam, constrói-se to-
do um conjunto de representa-
ções, que vou simplificar cha-
mar de ideologia. Vou chamar 
de ideologia as representações 
mentais que fazem que alguém 
não vote ou não haja de acor-
do com seus próprios interes-
ses. Em uma sociedade trans-
parente, cada um procuraria 
seus interesses, então a maio-
ria faria prevalecer os seus.

Isso é essencialmente algo 
econômico, existem pessoas 
que precisam de mais dinhei-
ro, pessoas que têm dinhei-
ro sobrando. Então, o que vai 
acontecer é que nós teremos 
um conjunto de representa-
ções mentais para fazer as pes-
soas não votarem, não agirem 
de acordo com seus interesses. 

A democracia 
sempre é ética 

porque nela 
prevalece a 
igualdade

Renato Janine 
é professor titular da Faculdade de Filosofia, 

Letras e Ciências Humanas da USP. Foi ministro 
da Educação entre abril e outubro de 2015
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4ª feira, 08 de Novembro de 2023
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Clima Região

Sol com algumas 
nuvens. Não chove.

TEMPERATURA

Mínima 21 o    l    Máxima 39o

Inúmeras áreas de 
São Paulo sofreram 
falta de energia elé-

trica esta semana e al-
guns bairros chegaram a 
ficar até quatro dias sem 
luz, devido a uma forte 
tempestade ocorrida no dia 3 de 
novembro, com ventos de até 100 
km/h. Esse fenômeno tende a se 
repetir outras vezes em decor-
rência da emergência climática. 
Segundo o professor Nabil Bon-
duki, precisamos estar prepara-
dos para enfrentar essa situação, 
pois é inadmissível aproximada-
mente 500 mil pessoas ficarem, 
durante quatro dias, sem luz elé-
trica, arcando com todos os pro-
blemas decorrentes disso.

“São alimentos estragando na 
geladeira, impossibilidade de 
recarregar celular e, o mais gra-

ve, ressalta o professor, a 
falta de luz gerou a fal-
ta de água. “Muitos pré-
dios dependem de ener-
gia elétrica para bom-
bar a água para as cai-
xas de água que ficam 

no topo dos prédios e precisa-
riam de um gerador, que muitos 
prédios antigos não têm. O pro-
blema decorre do fato de 98% da 
fiação da rede elétrica de São 
Paulo ser aérea, fortemente im-
pactada nas tempestades pelas 
árvores que, por sua vez, são im-
portantes do ponto de vista am-
biental, da paisagem urbana e 
da qualidade de vida.”

Para o professor, é preciso, 
por um lado, adotar um mane-
jo mais correto da arborização 
urbana e, por outro, formular 
um plano de enterramento da 

fiação elétrica. Bonduki acredi-
ta que esse plano precisa defi-
nir as áreas prioritárias para o 
enterramento dos fios, na pers-
pectiva de atender o maior nú-
mero de pessoas num primeiro 
momento e, gradativamente, ir 
ampliando e cobrindo a cidade 
como um todo. Para financiar 
essa intervenção é fundamen-
tal que haja uma participação 
dos três níveis de governo: mu-
nicípio, Estado, União e tam-
bém da concessionária.

Bonduki sugere que, se hou-
ver alguma contribuição do ci-
dadão para o enterramento dos 
fios elétricos, que seja propor-
cional ao valor do imóvel e ci-
ta, como exemplo, o IPTU, que 
tem um critério de progressivi-
dade na cobrança do imposto 
para não onerar o contribuinte.

Tempestades em São Paulo retomam o 
tema do enterramento dos fios elétricos
Nabil Bonduki é arquiteto e urbanista, atualmente é Professor Titular da Faculdade de Arquitetura e Urbanismo da Universidade de São Paulo
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Da porteira para fora (337)
Resolvendo Problemas

Toda e qualquer empresa possui pro-
blemas, no entanto, poucas possuem me-
todologias implantadas e adequadas pa-
ra resolvê-los.

Nós podemos dividir os problemas em:

01 interlocutor é quando temos que 
buscar a solução diante de somente 
uma pessoa, o que poderá ser fácil ou 
difícil. Diversos interlocutores é quan-
do vários atores estarão envolvidos na 
solução, por exemplo, o governo brasi-
leiro deseja adquirir caças para a For-
ça Aérea Brasileira. 

Até aqui parece-nos obvio. Mas, como 
resolvê-los? Os problemas, sejam simples 
ou complexos podem ser resolvidos de 
03 maneiras. 

TAREFAS
Esse tipo de problema não requer pla-

nejamento, são resolvidos no cotidiano. 
Suponha que uma dona de casa vá exe-
cutar a limpeza de sua cozinha, então, 
ela não irá construir uma planilha em 
Excel para resolver essa tarefa, temos a 
experiência dela ter participado de inú-
meras limpezas, a olhadela final que ela 
dará no ambiente, a disposição dos pro-
dutos de limpeza e partirá para a mis-
são, sempre do canto mais distante para 

o ponto mais próximo da saída, e a solu-
ção na grande maioria das vezes será sa-
tisfatória. Esse tipo de problema e solu-
ção ocorre em diversos formatos no dia 
a dia das empresas.

VISITAS AO LOCAL DO PROBLEMA
Algumas vezes será preciso visitar o 

local para encarar o problema de frente. 
Suponhamos que uma obra esteja sen-
do construída e apesar dos projetos, dos 
engenheiros, dos construtores, visitas 
ao local para entender o problema se fa-
rão necessárias. O motivo dessa neces-
sidade é porque não é possível colocar-
mos no papel todas as variáveis que es-
tão ocorrendo no mundo exterior. A dica 
aqui é visitar o local e observar (é preciso 
saber observar). As visitas devem ser fei-
tas em horários diferentes, e dias da se-
mana também diferentes, pois, se assim 
o fizermos notaremos detalhes que não 
podem ser vistos. Por exemplo, uma fá-
brica com 03 turnos terá ambientes di-
ferentes em cada troca de turno e novas 
observações poderão ser feitas. 

DADOS
Existem problemas que mesmo dian-

te de pessoas experientes e executando 
as visitas adequadamente não terão so-
luções adequadas se não tivermos dados 
íntegros em mãos. Dados íntegros segun-
do a ISSO/IEC também significam atua-
lizados. Aqui entra a importância dos da-
dos e de como devem ser apresentados 
para que os “fazedores de decisão” equa-
cionem as soluções assertivas. 

Sim, podemos esquecer os parágrafos 
acima e apagar incêndios diariamente 
em nossas empresas, mas vale lembrar, 
a excelência é um hábito.

Além de atender crianças em situação de vulnerabilidade social, programa deve reduzir dificuldades de aprendizado

O prefeito Luiz Dalben 
(Cidadania) anunciou a 
implantação em Suma-
ré do programa “Visão de 
Futuro”, que oferta óculos 
de grau gratuitamente aos 
alunos em vulnerabilida-
de social do Ensino Funda-
mental I das escolas muni-
cipais que apresentam de-
ficiências visuais.

O programa também in-
clui consultas oftalmoló-
gicas no ato da matrícula 
dos alunos; encaminha-
mento e acompanhamen-
to dos casos de problemas 
visuais detectados e pales-
tras e orientação conferidas 
por médicos especialistas 
na área de oftalmologia aos 
pais, alunos, professores e 
prestadores de serviços da 
rede municipal de ensino.

Para o recebimento dos 
óculos é preciso apresentar 
receituário médico oftal-
mológico emitido através 

do Sistema Único de Saú-
de, recomendando o uso de 
óculos de grau; responsável 
familiar inserido no CadÚ-
nico, devidamente atuali-
zado e com renda per ca-
pita atendendo ao critério 
de pobreza e comprovação 
de frequência escolar míni-
ma exigida. Terão priorida-
de no benefício os alunos 
cuja família esteja inseri-
da em Programas de Mora-
dia Popular e que apresen-
tem déficit de desempenho 
escolar grave, comprovado 
por relatório emitido pela 
direção escolar.

As secretarias munici-
pais de Educação e Saú-
de deverão manter cadas-
tro específico de todos os 
alunos do Ensino Funda-
mental I contemplados pelo 
programa, visando acom-
panhar e monitorar o de-
sempenho de cada um dos 
alunos beneficiados.

 “A dificuldade de enxer-
gar influencia diretamen-
te no rendimento escolar e 

recreação. Muitos alunos 
apresentam algum tipo de 
problema, mas a família não 
tem condições de adquirir 
um óculos adequado, um 
objeto muitas vezes caro, 
mas imprescindível para a 
saúde. Nosso programa vi-
sa sanar essa dificuldade, a 
fim de evitar que qualquer 
problema fique mais grave 
e prejudique a vida do estu-
dante, reduzindo dificulda-
des de aprendizado e socia-
lização”, comentou o prefei-
to Luiz Dalben.

APROVAÇÃO
Na segunda-feira (6), o 

Tribuna Liberal noticiou 
que a Câmara Municipal 
aprovou o Programa “Vi-
são de Futuro”, de autoria 
do prefeito.

De acordo com os da-
dos preliminares do IBGE, 
a primeira causa de defi-
ciência entre 24,5 milhões 
de deficientes brasileiros 
é a visual, representando 
48,1% do total.

Prefeito de Sumaré anunciou a implantação do programa 
‘Visão de Futuro’ para alunos das escolas municipais

Luiz Dalben implanta programa de 
óculos gratuitos a alunos de Sumaré

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

DIVULGAÇÃO

A BRK, concessionária 
responsável pelos serviços 
de água e esgoto em Suma-
ré, orientou, por meio do 
Plantão Social Itineran-
te, 400 moradores da Vi-
la Operária durante o mês 
de outubro.

 O principal objetivo da 
ação é aproximar a em-
presa da população, le-
vando conhecimento so-
bre os serviços prestados 
pela BRK e buscando com-
preender a percepção dos 
moradores em relação a 
esses serviços. Nessa ação, 
representantes uniformi-
zados e identificados com 
crachás da concessionária 
visitam os clientes em seus 
imóveis, estabelecendo um 
canal direto de diálogo. 

 Durante essas visitas, os 
clientes têm a oportunida-
de de receber informações 
detalhadas sobre os servi-
ços de saneamento, escla-
recer dúvidas, apresentar 
sugestões e destacar me-
lhorias percebidas.

“Essa abordagem tem 
mostrado resultados po-
sitivos, pois a população 
se sente mais próxima da 
empresa e tem uma melhor 
compreensão do trabalho 
desenvolvido em prol do 
bem-estar e saúde da co-
munidade onde vivem”, in-
formou a BRK. 

 No mês de outubro, o 
Plantão Social Itinerante 
alcançou os moradores da 
Vila Operária, local onde a 
concessionária implantou 
2,45 quilômetros de novas 
redes de distribuição de 
água e está instalando mais 

2,3 quilômetros de redes co-
letoras de esgoto. O princi-
pal foco da abordagem foi 
orientar e passar informa-
ções sobre o uso correto das 
redes de esgoto e sobre as 
interligações dos imóveis na 
rede da concessionária. 

“Essa ação é um reflexo 
do compromisso da BRK em 
ir além do básico e promo-
ver a melhoria contínua dos 
serviços de saneamento. A 
partir dessas visitas é possí-
vel se aproximar da popula-
ção e compreender as parti-
cularidades de cada região, 
garantindo uma atuação 
mais eficaz no fornecimen-
to de água e tratamento de 
esgoto, além de levar infor-
mações sobre a importância 
do saneamento para a po-
pulação”, explica Christian 
Fonseca, diretor de opera-
ções da concessionária. 

Plantão Social Itinerante 
da BRK orienta mais 400 
moradores em Sumaré

Em outubro, 400 moradores da Vila Operária receberam 
informações sobre os serviços prestados pela empresa

APROXIMAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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OPORTUNIDADE

Diante da projeção otimista da ACIC, o Tribuna Liberal entrevistou especialistas que mostram onde encontrar essas 
vagas de final de ano, dicas para sair na frente e como ampliar as chances de transformar trabalho sazonal em definitivo

Os meses finais do ano 
costumam ser uma opor-
tunidade para trabalhado-
res desempregados garan-
tirem uma renda por meio 
das vagas temporárias de 
trabalho geradas, princi-
palmente, pelo comércio. 
Neste ano, a ACIC (Asso-
ciação Comercial e Indus-
trial de Campinas) proje-
ta a criação de pelo menos 
13.050 empregos sazonais 
por causa das festas de Na-
tal e Ano Novo. As contra-
tações já começaram. Es-
pecialistas ouvidos pelo 
Tribuna Liberal orientam 
onde encontrar essas va-
gas, dão dicas para os can-
didatos saírem na frente 
no processo de seleção e, 
também, para aumentar 
as chances de transformar 
o emprego temporário em 
definitivo.

De acordo com o con-
sultor organizacional da 
FATD Consultoria, Felipe 
Amaro, lojistas e redes de 
supermercados são os se-
tores que mais contratam 
temporários nos finais de 
ano. “Nesse período, o nú-
mero de pessoas visitando 
os comércios aumenta e os 
lojistas precisam de apoio”, 
comenta o consultor.

As funções mais requi-
sitadas são vendedores, re-
positores de mercadorias, 
atendentes de balcão, ope-
radores de caixa, fiscais, 
empacotadores e supervi-
sores de atendimento ao 
cliente, segundo a FATD 
Consultoria, que atende 
Campinas e região.

Para encontrar essas 
vagas temporárias, Ama-
ro orienta os candidatos a 

Festas de final de ano abrem oportunidades de emprego no comércio da região

Comércio da RMC deve abrir mais de 
13 mil vagas temporárias de emprego

Beth Soares  l  REGIÃO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

O empresário 
Rubens Inácio 
dos Santos (leia-
se Center Panos 
Americana) 
comemora mais 
um aniversário.

Ele completa 70 
anos de vida neste 
domingo, dia 12 
de novembro. 

Familiares e 
amigos desejam 
sinceros parabéns!

FELIZ ANIVERSÁRIO!

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL

procurarem órgãos como 
os PATs (Postos de Aten-
dimento ao Trabalha-
dor), agências de empre-
go e acessar os sites das lo-
jas para fazer o cadastro de 
currículo online.

“É sempre bom dar uma 
olhada no Google, pesqui-
sar e entrar em contato 
com essas empresas. Hoje, 
a maior parte dos processos 
seletivos são on-line. Então, 
não adianta ir até a loja le-
var currículo. Só se tiver di-
ficuldade de cadastramen-
to online”, observa Amaro.

Lucas Morais, responsá-
vel pela Agência de Empre-
go do Grau Técnico Suma-
ré, reforça que a era digital 
mudou a forma de recrutar 
trabalhadores. “Antes, pa-
ra ter acesso a uma opor-
tunidade temporária (sa-
zonal), efetiva ou até está-
gio, era preciso apenas nos-
sa presença e um currícu-

lo em mãos. Agora, o papel 
deu lugar ao ambiente di-
gital, as empresas por uma 
questão de sustentabilida-
de, não aceitam mais pilhas 
e pilhas de currículos pa-
ra triagem. Tudo é direcio-
nado através de e-mails e 
WhatsApp”, destaca.

Ensino Médio completo 
e currículo qualificado são 
requisitos básicos para dis-
putar essas vagas, assina-
lam os especialistas. Para 
a função de vendedor, Mo-
rais observa que são indis-
pensáveis boa comunica-
ção, poder de negociação, 
de acordo a necessidade do 
cliente, e produtividade pa-
ra bater metas.

Para ter sucesso na dis-
puta da vaga, a palavra-
-chave é qualificação. “Ho-
je, existem vários órgãos 
como o Senai e o Senac que 
oferecem cursos de curta 
duração em diversas áreas. 

Há muita informação gra-
tuita na Internet. Um cur-
rículo bem elaborado e co-
municação assertiva tam-
bém são importantes”, as-
sinala Amaro.

A FATD, por exemplo, 
disponibiliza conteúdo gra-
tuito no Youtube e Spotify 
por meio de uma série de 
podcasts que orienta como 
preparar um currículo, co-
mo direcionar a vida profis-
sional e sair na frente em 
um processo seletivo, in-
dica o consultor.

Flexibilidade com ho-
rários também é um dife-
rencial do candidato nes-
sa época do ano, observa 
Morais. “Os horários se-
rão alternados e alterados 
para suprir a demanda, 
de acordo com as datas de 
maior fluxo no comércio”, 
explicou o responsável pe-
la Agência de Emprego do 
Grau Técnico Sumaré.

A Associação Brasileira 
do Trabalho Temporário 
(Asserttem) prevê a cria-
ção de cerca de 470 mil va-
gas temporárias de outu-
bro a dezembro deste ano. 
A estimativa representa 
um aumento de 5% em re-
lação ao mesmo período 
do ano passado.

“Acreditamos que, se o 
cenário for favorável, as 
indústrias podem acele-
rar suas contratações para 

atender a alta demanda de 
consumo do período, devi-
do às datas sazonais como 
Dia das Crianças, Black Fri-
day e Natal”, afirma o presi-
dente da associação, Mar-
cos de Abreu, por meio da 
Assessoria de Imprensa.

Se tudo for conforme o 
esperado pela Asserttem, 
as vagas devem ser aber-
tas principalmente pelos 
setores da Indústria (55%), 
Serviços (30%) e Comércio 

(15%), segundo a Associa-
ção. “Em dezembro, quem 
impulsionará a geração das 
vagas temporárias será o 
setor do comércio, nos pon-
tos físicos, devido ao Natal”, 
explica Abreu.

A vaga inicial é tempo-
rária, mas a oportunidade 
pode abrir caminhos pa-
ra um trabalho mais lon-
go. De acordo com a Asso-
ciação, há uma alta na ta-
xa de efetivação média dos 

temporários, que passou de 
20% para 22% neste último 
trimestre do ano.

“Vivemos uma realida-
de de falta de mão de obra 
qualificada. Assim, quan-
do a empresa encontra es-
te profissional, ela o efeti-
va. E, consequentemente, 
verificamos um aumento 
da empregabilidade ao in-
vés da contratação de tem-
porários”, assinala Abreu. 

| Beth Soares

Vagas sazonais devem chegar a 
470 mil no Brasil, prevê Associação

Facilidade de adap-
tação de horários, fácil 
acesso ao local de lojas 
e shoppings, facilidade 
com ferramentas digi-
tais: celulares, tablets, 
comanda digital, com-
putadores. Esses são ou-
tros atributos essenciais 
para quem pretende dis-
putar uma vaga tempo-
rária de trabalho no co-
mércio, segundo Lucas 
Morais, responsável pe-
la Agência de Emprego 
do Grau Técnico Sumaré

De acordo com o es-
pecialista, o desempe-
nho do candidato pode 
garantir a contratação 
efetiva. “Além de mos-
trar aptidão à função, é 
imprescindível gostar 
do que faz. Então, além 
do trabalho em si, mos-
trar que tem competên-
cias, habilidades e ati-
tudes para continuar 
contribuindo com a em-
presa após a sazonali-

dade de fim de ano”, ob-
serva Morais. 

Felipe Amaro, con-
sultor organizacional da 
FATD Consultoria, acres-
centa que o foco no tra-
balho e nos resultados 
favorecem uma possível 
contratação definitiva. 
“Cuidado com a ques-
tão de atraso, fofocas, 
conversas paralelas no 
ambiente de trabalho. 
É preciso focar naquilo 
que é o verdadeiro inte-
resse da empresa. Nin-
guém é insubstituível, 
mas algumas pessoas se 
tornam indispensáveis. 
E essas pessoas são as 
que demonstram maior 
interesse na execução 
do trabalho. Elas che-
gam no horário, fazem 
hora extra se precisar, 
se dedicam para que a 
empresa tenha resulta-
dos melhores”, descre-
ve o consultor da FATD 
Consultoria.    | Beth Soares

Sintonia com a tecnologia 
e foco são fundamentais

4 Currículo bem formatado, com dados 
      atualizados, sem erros ortográficos, 
      simples, assertivo e coeso.
4 Qualificação para a vaga que pretende ocupar
4 Comunicação assertiva na hora da entrevista
4 Flexibilidade de horários
4 Facilidade com ferramentas digitais
4 Foco no trabalho

Fontes: FATD Consultoria e Agência de Emprego do Grau Técnico Sumaré

5 DICAS PARA SAIR NA FRENTE
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Profissionais de Arquite-
tura e da Construção Civil 
têm sido desafiados nos úl-
timos tempos a desenvolver 
projetos que proporcionem 
mais conforto térmico para 
as pessoas em suas residên-
cias. Isso porque, com as 
estações tão indefinidas, os 
dias e as noites estão cada 
vez mais quentes em gran-
de parte do ano.

Para Juliana Salvetti Pe-
droso, engenheira civil e 
sócia da Goma Engenha-
ria, empresa de construção 
e administração de obras 
em Sumaré, quem procura 
por um imóvel também se 
mostra cada vez mais aten-
to a questões relacionadas à 
saúde e bem estar e, muito 
além da instalação de um 
ar-condicionado para re-
frescar os cômodos, bus-
cam por empreendimen-
tos que tenham uma pro-
posta de ventilação ou ilu-
minação bem aproveitada, 
por exemplo, além de mate-
riais mais conectados à na-
tureza e que proporcionem 
uma experiência relaxante 
ao morador.

A engenheira aponta al-
gumas escolhas na hora da 
construção ou da reforma 
que podem ajudar a criar 
ambientes mais frescos. 
“Priorizar o uso de ‘telhas 
sanduíche’, que são telhas 
termoacústicas e vão fun-
cionar como uma barreira 
de ruídos e temperaturas 
externas. Outro exemplo 
são os ambientes com pé 
direito mais alto, que cos-
tumam ser mais frescos. A 
atenção ao posicionamen-
to das janelas também po-
de fazer toda a diferença: o 

cômodo estará mais quente 
se receber a luz do sol du-
rante todo o dia. Mas se o 
sol incide apenas pela ma-
nhã, estará mais fresco nos 
períodos da tarde e da noi-
te”, explica Juliana.

“Muitas pessoas têm 
priorizado a biofilia, com 
mais presença de vegeta-
ção e elementos da nature-
za dentro de casas e apar-
tamentos. Vejo como uma 
tendência não somente pa-

ra as moradias, mas tam-
bém para os espaços urba-
nos em geral. Empreendi-
mentos mais arborizados, 
priorizando uma vegetação 
preservada ou com um pai-
sagismo presente estão ten-
do grande adesão. Vivemos 
em uma era de muitos avan-
ços tecnológicos e trazer 
elementos ‘vivos’ para mais 
perto é uma forma de equi-
librar e aumentar o bem es-
tar”, considera Juliana.

Saiba como ter moradias 
mais frescas durante o calor

Ambientes com pé direito mais 
alto costumam ser mais frescos 

ORIENTAÇÃO TÉCNICA

ADRIANO PACELLI

• Pisos frios, como os porcelanatos, cerâmicas ou até mesmo o 
cimento queimado, ajudam a amenizar a temperatura interna;
• Janelas e portas amplas instaladas em posição cruzada criam 
uma corrente de ar que refresca os ambientes;
• Para ajudar a reduzir o calor, uma dica é a instalação de pe-
lículas para vidros residenciais, principalmente nos cômodos 
que recebem diretamente o calor do sol durante o dia;
• Já para as varandas de apartamentos, as telas solares são ideais;
• Opte pela iluminação com lâmpadas de LED. Além de mais 
econômicas, não transferem calor para o ambiente;
• Na decoração, procure investir em tecidos leves para móveis 
como sofás e poltronas. As almofadas acamurçadas ou tape-
tes muito fofos ajudam a reter o calor;
• Considere o cultivo de plantas. Existem várias espécies pró-
prias para ambientes internos, deixando-os mais bonitos, agra-
dáveis e frescos.

REFRESCANDO OS AMBIENTES

Curiosidades sobre o Direito
Johnny William Bradley
é advogado sócio proprietário do Vaughan, Bradley & Vulcani advocacia.
Para mais informações: Instagram vbv_advocacia

E mail: johnny.bradley@hotmail.com
End.: Rua Dom Barreto, 1.380, Centro, Sumaré/SP | Fone: (19) 2216-2005

Quando o seu filho(a) completa 
18 anos a pensão alimentícia não 

se exonera automaticamente
Um dos maiores en-

ganos cometido por 
quem presta os alimen-
tos é pensar que a pen-
são acabará automati-
camente quando o filho 
completar 18 anos, pois 
isto não ocorre.

Com o objetivo de se 
ver desobrigado do pagamento da pensão, 
o prestador de alimentos deve entrar com 
uma ação no judiciário, para buscar a exone-
ração da pensão através de decisão judicial.

Uma vez que, a partir do momento em 
que o filho alcança a maioridade civil, a 
obrigação alimentar que antes era devida 
em razão do poder familiar previsto no ar-
tigo 1.634, do Código Civil Brasileiro, passa 
a ser devida em razão do dever de solidarie-
dade que resulta da relação de parentesco.

Ou seja, isso quer dizer que no momen-
to que o filho atinge a maioridade a pen-
são alimentícia tem fundamento no vín-
culo jurídico existente entre ascendentes 
e descendentes, cuja previsão legal encon-
tra-se nos artigos 1.694 e 1.696 do mesmo 
diploma legal:

Art. 1.694. Podem os parentes, os côn-
juges ou companheiros pedir uns aos ou-
tros os alimentos de que necessitem para 
viver de modo compatível com a sua con-
dição social, inclusive para atender às ne-
cessidades de sua educação.

Art. 1.696. O direito à prestação de ali-
mentos é recíproco entre pais e filhos, e ex-
tensivo a todos os ascendentes, recaindo a 
obrigação nos mais próximos em grau, uns 
em falta de outros.

Importante salientar, que a jurisprudên-
cia do Superior Tribunal de Justiça é pací-
fica quanto ao tema, e possui entendimen-
to consolidado no sentido de que o adven-
to da maioridade civil não é capaz de, por 
si só, extinguir o direito ao recebimento 

da pensão alimentícia, 
tendo em vista que o fim 
da obrigação alimentar 
está condicionado não 
à idade do alimentado, 
mas sim à desnecessi-
dade em percebê-los, o 
que no entendimento do 
Tribunal, só é possível 

por decisão judicial mediante contraditó-
rio e ampla defesa.

Esse entendimento citado acima, é o teor 
da súmula nº 358 editada pelo STJ:

“O cancelamento de pensão alimentícia 
de filho que atingiu a maioridade está su-
jeito à decisão judicial, mediante contradi-
tório, ainda que nos próprios autos”.

Igualmente é pacífico no STJ, o entendi-
mento de que quando os filhos são meno-
res, a necessidade na percepção da verba 
alimentar é presumida e, em tese, não de-
pende nem mesmo de prova. No entanto, 
a jurisprudência entende que no momen-
to em que o filho atinge a maioridade ci-
vil a necessidade passa a ser relativa, ou se-
ja, os alimentos só se justificam mediante 
prova clara e objetiva de sua necessidade.

Isso quer dizer que a partir do momen-
to em que o filho completa dezoito anos, 
passa a ter o dever legal de provar a sua 
real necessidade em continuar a receber 
os alimentos, seja por não conseguir pro-
ver o seu sustento de forma independente 
ou por se encontrar matriculado em insti-
tuição de ensino superior ou técnico pro-
fissionalizante, pautando seu pedido sem-
pre no vínculo de parentesco e no princí-
pio da solidariedade familiar.

Levantamento realizado pelo CRC&VB 
mostra recuperação do setor, que volta 
a gerar mais empregos e a movimentar 
a economia nas cidades da região

Fatores como localização 
com fácil acesso por rodo-
vias e aeroporto, além da 
infraestrutura dos hotéis e 
espaços para receber gran-
des eventos estão impul-
sionando o setor de even-
tos na RMC (Região Metro-
politana de Campinas). Le-
vantamento realizado pelo 
Campinas e Região Con-
vention & Visitors Bureau 
(CRC&VB) mostra um to-
tal de 227 eventos de gran-
de porte, com mais de 500 
participantes - corporati-
vos, shows e congressos – 
já confirmados até dezem-
bro deste ano nas cidades 
da região, a maior quanti-
dade desde 2018, período 
pré-pandemia.

Campinas, por abrigar 

grandes espaços e hotéis 
preparados com infraes-
trutura é o principal desti-
no dos eventos de grande 
porte já realizados ou con-
firmados até o final do ano. 
Ao todo, são cerca de 874 
mil participantes, com uma 
receita somente de hospe-
dagem em hotéis estimada 
em R$ 120 milhões.

“Os números de 2023 já 
mostram a recuperação do 
setor no comparativo de 
2019, em todos os segmen-
tos, incluindo o volume de 
passageiros no Aeroporto 
Internacional de Viracopos, 
que já bateu todos os recor-
des esse ano”, destaca Van-
derlei Costa, presidente do 
CRC&VB. Ele lembra que 
cerca de 80% dos eventos 
são corporativos ou con-
gressos, o que já coloca a 
RMC como um dos princi-

Apenas com hospedagem em hotéis da região, receita 
estimada é de R$ 120 milhões até dezembro deste ano

RMC recebe 227 eventos de grande 
porte em 2023 e supera pré-pandemia

Da Redação  l  REGIÃO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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pais destinos no Brasil para 
eventos e congressos.

A título de comparação, 
ele lembra que em 2018 a 
RMC recebeu 178 eventos 
de grande porte, com 685 

mil participantes e recei-
ta gerada com hospeda-
gem de R$ 81 milhões. Em 
2019, foram 214 eventos, 
com cerca de 780 mil par-
ticipantes e receita de R$ 

95 milhões. Em 2022, pri-
meiro ano sem pandemia, 
o setor voltou a ganhar fô-
lego: 183 eventos, com cer-
ca de 825 mil participantes 
e receita de R$ 104 milhões.

“No caso da hotelaria, ti-
vemos, até agora, a recu-
peração da ocupação mé-
dia e aumento na diária 
média, o que mostra um 
ano bom para o setor de 
eventos, com expectativa 
de que 2024 seja igual ou 
melhor”, acrescenta Cos-
ta. “Somente em Campi-
nas temos dois centros de 
convenções, com capaci-
dade para receber mais de 
10 mil pessoas, além de es-
paços menores, enquanto 
a hotelaria da RMC dispõe 
de mais de 6 mil quartos, 
com capacidade para hos-
pedar mais de 15 mil pes-
soas”, acrescenta.

O presidente do Campi-
nas e Região Convention 
lembra, também, que além 
da própria rede hoteleira 
os grandes eventos movi-
mentam cerca de 50 setores 
em toda a RMC, como gas-
tronomia, fornecedores de 
equipamentos, transpor-
tes, dentre outros, além de 
gerar milhares de empre-
gos, renda e impostos para 
os municípios.
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Novembro será marca-
do por uma série de ativi-
dades artísticas e culturais 
promovidas pela Prefeitu-
ra de Hortolândia em vir-
tude do Mês da Consciên-
cia Negra. Por meio da Se-
cretaria de Cultura, a Ad-
ministração Pública orga-
nizou exposições, sarau de 
poesia, oficinas, apresenta-
ções artísticas e uma expo-
sição digital. Todas as ati-
vidades atendem ao Plano 
Municipal de Cultura, que 
busca contemplar a diver-

Mês da Consciência Negra estimula 
expressões culturais em Hortolândia

Campanha temática organizada pela Prefeitura 
contará com atividades culturais e exposições artísticas

ATIVIDADES

DIVULGAÇÃO
Da Redação  l  HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  MONTE MOR
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

VEJA A PROGRAMAÇÃO COMPLETA DAS ATIVIDADES CULTURAIS

Até 30/11 | 8h às 17h | 
Exposição de autores 
negros (nacionais e 
internacionais)
Biblioteca Central Terezinha 
França de Mendonça Duarte
Rua Luíz Camilo de Camargo, 581 
| Open Shopping - Centro

Até 30/11 | 8h às 17h | Oficina 
Lúdica ‘Desenho para colorir: 
Personalidades Negras’
Biblioteca Central Terezinha 
França de Mendonça Duarte
Rua Luíz Camilo de Camargo, 581 
| Open Shopping - Centro

13/11 | 13h | Cozinha Show ficina 
Gastronômica: Comida Quilombola 
“Raízes, Arte e Consciência”
Museu Municipal de Hortolândia 
Estação Jacuba
Rua Rosa Maestrello, 2 | Vila São 
Francisco

13/11 a 29/12 | 13h | Abertura 
da Exposição Herança 
Africana: do Quilombo a 
Hortolândia - Influências
Museu Municipal de Hortolândia 
Estação Jacuba
Rua Rosa Maestrello, 2 | Vila São 
Francisco

16/11 | 19h | Apresentação de 
Arte Circense - Lona das Artes
Escola de Artes Augusto Boal
Rua Casemiro de Abreu, s/n | 
Jardim Amanda

21/11 | 19h | Roda de Conversa
Escola de Artes Augusto Boal
Rua Casemiro de Abreu, s/n | 
Jardim Amanda

23/11 | 18h | 1/2 Produção 
cultural 360° - Vídeo com 
dispositivos móveis - com 
Daniel de Almeida ( fundador 
do Coletivo CinePreto 

CenAPreta
Cem Ronaldo Dias
Rua Vicente Palhão, 30 | Jardim 
Sta Candida

28/11 | 20h | Concerto de 
Câmara Especial: Banda Ori, 
Grupo Vibrasax e Turuntuntum
CEM Ronaldo Dias
Rua Vicente Palhão, 30 | Jardim 
Sta Cândida
30/11 | 18h | 2/2 Produção cultural 
360° - Vídeo com dispositivos 
móveis - com Daniel de Almeida 
( fundador do Coletivo CinePreto 
CenAPreta

DIAS INTENSOS

Trechos de vários bairros receberam 
manutenção na iluminação, remoção 
de entulho, recuperação de estradas 
rurais e medidas de segurança

Os últimos dias foram de 
intensa atividade para as 
equipes de diversas secre-
tarias em Monte Mor, que 
trabalharam para melho-
rar a qualidade de vida dos 
moradores. Diversos servi-
ços públicos foram reali-
zados, desde manutenção 
de iluminação até ações de 
limpeza e segurança, com 
objetivo de tornar a cidade 
mais segura e limpa.

A Secretaria de Planeja-
mento e Obras promoveu 
a manutenção e instalação 
de pontos de iluminação, 
troca de lâmpadas e insta-
lação de postes nos bairros 
Jardim Moreira e Chácaras 
Pindorama. Essa iniciativa 
não apenas melhora a visi-
bilidade nas ruas, avenidas 
e praças, mas também con-
tribui para a segurança.

A estrada rural munici-
pal Rui Gonçalves Teixeira 
recebeu atenção especial, 

com trabalhos de limpeza, 
desobstrução das laterais 
e nivelamento de solo. Es-
sas melhorias não apenas 
beneficiam o escoamento 
da produção agropecuá-
ria, mas também facilitam 
o deslocamento dos mora-
dores locais, promovendo a 
mobilidade e o acesso faci-
litado às áreas rurais.

A equipe da Secretaria 
de Meio Ambiente e Agri-
cultura atuou na limpeza 
pública. Diversos locais, in-
cluindo o canteiro central 
da avenida Papa João Paulo 
II, Parque Residencial São 
Clemente, Jardim do Enge-
nho e Jardim Paulista, fo-
ram alvo de ações de lim-
peza, com corte de grama, 
retirada de mato e varrição.

Ainda nesta semana, a 
Secretaria de Meio Am-
biente realizou os traba-
lhos de limpeza e retira-
da de entulho próximo a 
ETE desativada da Sabesp 
(Companhia de Sanea-
mento Básico do Estado 

de São Paulo), e também 
próximo à estrada do Ma-
goga, local que vem cons-
tantemente sendo moni-
torado e limpo pela pasta.

“A Lei n⁰ 1.412 de 21 de 
setembro de 2009, proíbe 
o descarte de lixo e entu-
lhos em áreas específicas 
em Monte Mor, dando po-
der para a cidade autuar e 
multar os infratores. A Pre-
feitura de Monte Mor pe-

diu na ocasião o apoio da 
população, no sentido de 
coibir o descarte de todo e 
qualquer tipo de entulho”, 
disse o Executivo.

A Guarda Civil Munici-
pal de Monte Mor autuou 
na identificação e deten-
ção de um indivíduo envol-
vido em furtos na região. 
Por meio de patrulhamen-
to e investigações, a equipe 
conseguiu prender o sus-

peito, que confessou os cri-
mes e agora está à disposi-
ção da justiça.

DESASSOREAMENTO
Os trabalhos de desas-

soreamento e abertura de 
calhas são realizados no 
Córrego Central, afluen-
te do Rio Capivari, na re-
gião próxima à Rodoviá-
ria e do Jardim Santa Iza-
bel, em Monte Mor.

Em 10 dias trabalhados, 
a Prefeitura informou que 
foram retirados cerca de 
5.200 m³ de sedimentos. 
Os impactos positivos já 
puderam ser sentidos pe-
la população que mora e 
frequenta a região, tendo 
em vista que na última 
grande chuva registrada 
na sexta-feira (3), não hou-
ve apontamento de alaga-
mento no local.

Município recebeu manutenção na iluminação pública, além de ações de limpeza e segurança

Ações de melhoria no serviço público 
deixam Monte Mor mais segura e limpa

DIVULGAÇÃO

Da Redação  l  MONTE MOR
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CONTRATA-SE
Empresa do ramo de auto peças está contratando 
motorista para fazer entrega no Sul de Minas. A 

pessoa vai a cada 15 dias e fica três dias na região. 
Também terá que buscar mercadorias em São 

Paulo e realizar entregas na região de Campinas. 
O carro e a moto serão fornecidos pela empresa. 

Salário de R$ 2.000,00 +comissão+prêmio. O 
trabalho será realizado de segunda a sexta feira.

Informações pelos telefones: (19) 3266-7845 e 
(19) 99198-1142 e (19) 99387-3905 whatsapp

Iniciaram nas escolas 
municipais de Monte Mor 
as aplicações das avalia-
ções do SAEB (Sistema de 
Avaliação da Educação Bá-
sica), para os estudantes do 
5º ano, dos anos iniciais e 

do 9º ano, dos anos finais 
do Ensino Fundamental.

As primeiras escolas a 
participarem do exame fo-
ram a EM Miguel Jalbut, no 
Jardim Paulista, e a EM Vista 
Alegre, no Jardim Fortuna.

O Sistema de Avaliação 
da Educação Básica é um 
conjunto de avaliações ex-

ternas que permite avaliar 
a qualidade, a equidade e a 
eficiência da educação pra-
ticada no país.

Segundo a secretária de 
Educação de Monte Mor, 
Sandra Bruzon, a atuação 
dos gestores, professores 
e profissionais envolvidos 
com a educação é de dedi-

cação e afinco. “Todos os 
dias nossa equipe como um 
todo desempenha um tra-
balho valoroso com o pro-
pósito de garantir um ensi-
no de qualidade aos nossos 
estudantes, cumprindo com 
muito empenho o objetivo 
da atual administração do 
prefeito Edivaldo Brischi”, 

mencionou a secretária.
Ainda segundo a secre-

tária de Educação, é grande 
a importância da avaliação 
para a cidade. “Ela norteia 
o nosso trabalho e aponta 
onde estão os pontos for-
tes e fracos das aprendiza-
gens. Através desses resul-
tados, traçamos metas pa-

ra o avanço na melhoria da 
educação do nosso municí-
pio”, completou.

As aplicações das avalia-
ções do SAEB acontecem 
até o dia 17 de novembro 
nas escolas municipais, em 
datas e horários agendados 
previamente com as insti-
tuições de ensino.

Avaliação da educação básica tem início em Monte Mor
PROVAS

sidade das expressões cul-
turais em Hortolândia.

Nesta semana, a Secre-
taria de Cultura deu iní-
cio à exposição de auto-
res negros nacionais e in-
ternacionais. A atividade 
livre está disponível até 

o dia 30 de novembro, na 
Biblioteca Central Terezi-
nha França de Mendonça 
Duarte. A Biblioteca Mu-
nicipal também será o lo-
cal, durante todo o mês, da 
oficina lúdica “Desenho 
para colorir: Personalida-
des Negras”. A biblioteca 

está localizada no Open 
Shopping de Hortolândia, 
na rua Luíz Camilo de Ca-
margo, 581, no Centro.

A celebração do Mês da 
Consciência Negra tam-
bém será manifestada por 
meio da música. Na sex-
ta-feira (10) a Prefeitura 
realizou, no CEM Ronaldo 
Dias, a masterclass “Ata-
baque – A Musicalidade 
Afro Brasileira e sua Con-
tribuição”, com o músico 
Rodrigo Alves. Já no dia 28 
de novembro, os amantes 
da música erudita pode-
rão prestigiar o Concerto 
de Câmara Especial com a 
Banda Ori, Grupo Vibrasax 
e o grupo Turuntuntum. A 
apresentação musical terá 
início às 20h, também no 
Centro de Educação Mu-
sical do Jd. Rosolém.

Ações buscam 
contemplar 

a diversidade 
das expressões 

culturais 
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A Prefeitura de Horto-
lândia reforçou recente-
mente o sistema organi-
zacional do trânsito nas 
ruas do Jardim Aline. De 
acordo com a Secretaria 
de Mobilidade Urbana, a 
repintura da sinalização 
de solo foi em todas as vias 
do bairro, inclusive, com a 
implantação de uma lom-
bada, para coibir o exces-
so de velocidade dos mo-
toristas, e uma rotatória, 
que também contribui na 
organização do fluxo. A re-
gião, além de ser residen-
cial, possui diversos mini 
comércios e uma unida-
de de ensino, com grande 
movimentação de traves-
sia de pedestres pelas ruas.

“O reforço da sinaliza-
ção foi concluído no mo-
vimentado cruzamento 

entre as avenidas There-
za Ana Cecon Breda e São 
Francisco de Assis, na Vila 
Real. O cronograma de tra-
balho é elaborado de acor-
do com a necessidade do 
reforço da segurança viá-
ria em cada região da ci-
dade”, explica o diretor de 
operações da Secretaria de 
Mobilidade Urbana, José 
Eduardo Vasconcellos.

As infrações de trânsi-
to mais comuns são con-
versões proibidas, avanço 
de sinal vermelho, retorno 
proibido, estacionamento 
proibido e falta do uso do 
cinto de segurança. Cer-
ca de 130 placas instaladas 
nas ruas e avenidas aler-
tam pedestres e motoristas 
sobre a funcionalidade do 
conjunto de fiscalização 
que existe em Hortolân-
dia, com imagens reprodu-
zidas nas telas da Central 
de Monitoramento.

Jardim Aline recebe 
ações para aumento 
da segurança viária

MUTIRÃO

Da Redação  l  HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Hortolândia ganha um 
importante reforço pro-
fissional na rede pública 
de saúde. O município re-
cebeu mais dois médicos 
generalistas selecionados 
pelo programa “Mais Mé-
dicos”, do governo federal. 
Eles começaram a traba-
lhar nesta semana. Com 
a vinda desses dois médi-
cos, Hortolândia comple-
tou as 11 vagas que foram 
abertas pelo programa. 
Os primeiros nove profis-
sionais selecionados che-
garam à cidade em julho 
deste ano.

Uma das novas profissio-
nais que começou a atender 
na UBS (Unidade Básica de 
Saúde) Amanda I, é Elia Pe-
ralta Ortiz. A médica está 
feliz em iniciar seu traba-
lho na unidade. “A sensa-
ção é que parece que acabei 
de me formar. Estou ani-
mada em atender a popu-
lação. Trabalhar em UBS 
é uma grande experiência 
porque cada região da cida-
de é diferente, com carac-
terísticas próprias”, conta a 
profissional.

Nascida em Cuba, on-
de se formou em medici-
na, Elia destaca que a UBS 
tem um espaço bem orga-
nizado. “A unidade é am-

Hortolândia anuncia mais dois 
profissionais do ‘Mais Médicos’

GOVERNO FEDERAL

DEVASTAÇÃO

Prefeitura espera retomar 
atendimentos agendados nesta 
segunda-feira (13); levantamento 
aponta que entre janeiro e outubro, 138 
árvores caíram por fatores climáticos

Além de pontos de ala-
gamento, quedas tempo-
rárias de energia e descon-
forto gerado a alguns mora-
dores, os ventos fortes e as 
tempestades caídas em ou-
tubro deste ano em Horto-
lândia geraram ainda ou-
tros desdobramentos. Afe-
taram o cronograma de 
atendimentos realizados 
pelas equipes do DVDS 
(Departamento do Verde 
e Desenvolvimento Sus-
tentável) da Secretaria de 
Meio Ambiente e Desenvol-
vimento Sustentável, atra-
sando os serviços previa-
mente agendados. A expec-
tativa é que estes atendi-
mentos previstos sejam re-
tomados a partir desta se-
gunda-feira (13), respeita-
dos os critérios de urgência 
e antiguidade de cada caso.

Levantamento feito pelo 
DVDS mostra que, de janei-
ro a outubro de 2023, 138 
árvores caíram em razão 
de fatores climáticos – 55 
em janeiro e 62 em outu-
bro, os meses mais críticos. 
No mesmo período de 2022, 
o número de árvores remo-
vidas por questões de segu-
rança, após queda causada 
por chuva e ventos, foi de 
94, sendo 15 delas somente 

em outubro. Entre as espé-
cies mais afetadas estavam 
Sibipiruna, Aroeira Salsa, 
Ficheira, Pau Ferro, Ipê Ro-
sa, Ipê Amarelo, Alfeneiro, 
Santa Bárbara e Leucena.

Ainda de acordo com o 
Departamento do Verde, 
foram executadas em ou-
tubro de 2023, 71 supres-
sões de árvores. Destas, 
87,32% (62) ocorreram fo-
ra do planejamento inicial-
mente feito, por terem si-
do causadas por vendaval e 
chuva, e 12,68% por proble-
mas de doença (09), detec-
tados por meio de vistoria 
prévia, após solicitação de 
corte feita pelos moradores.

Em média, o DVDS rece-
be 193 solicitações de cor-
te e 90 de poda por mês. Por 
ano, são feitos, em média, à 
Prefeitura, total de 602 pe-
didos de corte e 489 de po-
da. O ritmo de execução 
diária destes serviços em 
2023 é de 78 casos de corte 
e 203 de poda.

“Pedimos a compreen-
são da comunidade, nes-
te sentido, pois, em razão 
da queda de árvores, em 
decorrência das chuvas, o 
trabalho de corte e poda 
por agendamento foi pre-
judicado. Além disso, há 
solicitações incompletas, 
com informações penden-
tes após a vistoria”, expli-

ca o assessor departamen-
tal do DVDS, pós-graduado 
em Engenharia Ambiental, 
Abel Laudino.

“Cidades sustentáveis, 
com certeza, serão mais re-
silientes em situações de 
eventos climáticos extre-
mos e é isso que a Admi-
nistração Municipal bus-
ca alcançar em nosso mu-
nicípio, incluindo também 
a forma de plantios e ma-
nejo da arborização urba-
na. É primordial, antes de 
plantarmos qualquer espé-
cie de árvore, buscar orien-
tação se realmente o local 
é adequado para o plan-
tio. Atualmente, enfrenta-
mos sérios problemas de 
árvores de grande espécie, 
plantadas em locais inade-
quados. Diariamente, te-
mos equipe específica para 

equacionar problemas rela-
cionados a possível risco de 
quedas”, esclarece a secre-
tária de e Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Susten-
tável, Eliane Nascimento.

VISTORIA TÉCNICA
Os cortes de árvores são 

tecnicamente chamados 
de supressões. Estas soli-
citações de corte ou de po-
da podem ser feitas on-line, 
por meio da Carta de Servi-
ços, hospedada no Portal 
da Prefeitura, ou presen-
cialmente, com o auxílio 
de uma servidora do DVDS, 
de segunda a sexta-feira, 
das 8h às 12h e das 13h às 
17h. O DVDS está localiza-
do na rua Pedrina Oliveira 
da Cunha, 275, no Jardim 
Terras de Santo Antônio.

O protocolo de atendi-

mento prevê que, enviado 
o pedido, a vistoria técni-
ca aconteça em até 15 dias, 
ocorrendo em média três 
ou quatro dias após a solici-
tação. No entanto, a execu-
ção do serviço demora um 
pouco mais, pois depende-
rá do resultado desta visto-
ria. Às vezes, são solicitados 
documentos faltantes para 
que a demanda seja autori-
zada e entre como OS (Or-
dem de Serviço) no crono-
grama de atividades previs-
tas para execução.

‘CIDADE ÁRVORE’
Hortolândia recebeu, em 

outubro passado, o certi-
ficado de “Cidade Árvore 
do Mundo”, conferido pe-
la “Arbor Day Foundation”, 
órgão ligado à ONU (Orga-
nização das Nações Uni-

das). A premiação aconte-
ceu em Washington, DC, 
nos Estados Unidos da 
América, durante o Fórum 
das Cidades, em meio ao 
Fórum Mundial de 2023 so-
bre a agenda de Florestas 
Urbanas.

O certificado é um re-
conhecimento ao trabalho 
desenvolvido pela Prefeitu-
ra de Hortolândia na área 
ambiental. De acordo com 
a Secretaria de Meio Am-
biente e Desenvolvimento 
Sustentável, o conjunto de 
ações realizadas pela Ad-
ministração Municipal nos 
últimos 10 anos, coloca a 
cidade no rol de 168 mu-
nicípios de 21 países com 
maior número de políticas 
públicas de arborização e 
desenvolvimento com sus-
tentabilidade.

Hortolândia recebe, em média, 193 pedidos de corte e 90 de poda a cada 30 dias

Ventos fortes alteram cronograma 
de cortes de árvores em Hortolândia
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Cubana Elia Peralta Ortiz começou atender na UBS 
do Jardim Amanda I e elogiou a estrutura da unidade

DIVULGAÇÃO

pla. A começar pela recep-
ção, que é acolhedora e 
abraça as pessoas logo na 
entrada quando elas che-
gam”, elogia a médica. De 
acordo com a coordenação 
da UBS Amanda I, a unida-
de atende, em média, 200 
pessoas por dia.

CAPACITAÇÃO
Além de receber novos 

profissionais, Hortolândia 
teve papel de destaque na 
formação dos médicos se-
lecionados pelo programa. 
A convite do Ministério da 

Saúde, o Samu Hortolân-
dia ministrou uma capaci-
tação sobre Suporte Bási-
co de Vida para 1.040 pro-
fissionais de saúde selecio-
nados pelo programa em 
evento realizado em Bra-
sília, em agosto. 

MAIS PROFISSIONAIS
Hortolândia deverá rece-

ber mais médicos em bre-
ve. De acordo com a Secre-
taria de Saúde, está pre-
vista a vinda de mais seis 
médicos generalistas para 
atuar no município.

A vinda desses profissio-
nais será viabilizada por 
meio de um novo modelo do 
programa “Mais Médicos”, 
ao qual Hortolândia já fez a 
adesão. Esse modelo, insti-
tuído pelo governo federal 
e denominado “Copartici-
pação”, estabelece que me-
tade do valor do salário pa-
go aos médicos seja arcado 
pelo governo federal e a ou-
tra metade pelo município. 
De acordo com a Secretaria 
de Saúde, a chegada desses 
novos médicos deve ocorrer 
até o fim deste ano.
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Brasa & Viola reúne artistas 
e agita público presente no 

Shopping Iguatemi em Campinas
Com a exce-

lência de mais 
de 20 anos rea-
lizando e ventos 
e shows no inte-
rior do Estado 
de São Paulo, a 
Multi Produto-
ra trouxe para a 
cidade de Cam-
pinas, no último 
final de semana, 
o evento “Brasa & Viola Campinas”. A 
festa, que aconteceu no estacionamento 
do Shopping Iguatemi, se destacou pela 
estrutura e qualidade nas bebidas e dos 
cortes de churrasco com carnes nobres 
e exóticas, além de um time de artistas 
de primeira. 

“Conseguimos reunir num mesmo 
evento várias paixões do brasileiro co-
mo churrasco, bebida e muita música 
boa. Realizamos um evento para toda a 
família, que veio desfrutar de uma tarde 
prazerosa com muita segurança e entre-
tenimento”, comentou Estéfano Bespalec 
Junior, CEO da Multi Produtora. 

Paixão nacional, o delicioso churrasco 
é unanimidade quando se trata do pala-
dar do brasileiro. Totalizando oito horas 
de festa open bar e open food a cantora 
Bruna Viola, além de Otávio & Raphael, 
DJ Felipe e Banda Vaka Loka comanda-
ram a galera presente com muita música 
boa e que marcaram gerações. O públi-
co também desfrutou dos serviços de ta-

tuagem, massa-
gem, touro me-
cânico, entre ou-
tras atrações.

Desde o lan-
çamento da fes-
ta, em 2019, esta 
é a quarta edi-
ção realizada 
do “Brasa & Vio-
la”, que nasceu 
da ideia de duas 

amigas, a empresária Thereza Rissi (Te-
tê) e a artista Bruna Viola, ambas apai-
xonadas por churrasco, pescaria e mú-
sica sertaneja. O evento, que tem o no-
me inspirado na violeira, é uma união 
de música, boa gastronomia e entreteni-
mento para toda a família. Além de va-
lorizar a essência sertaneja, cultura tão 
presente no Brasil. 

MULTI PRODUTORA
Há mais de 20 anos atuando no merca-

do do show business, a Multi Produtora, 
localizada na cidade de Campinas, inte-
rior do Estado de São Paulo, já promoveu 
centenas de shows dos mais diversos gê-
neros musicais, além de também geren-
ciar e potencializar a carreira de diversos 
artistas. Pitty, CPM 22, Dilsinho, Planta 
& Raiz, Detonautas, Priscilla Alcanta-
ra, Marcelo D2, entre tantos outros são 
alguns dos importantes nomes da cena 
musical que já se apresentaram sobre a 
chancela da Multi Produtora.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan

A articulação do verea-
dor de Hortolândia, Clo-
doaldo Santos da Silva 
(MDB), junto ao deputa-
do federal Carlos Zaratti-
ni (PT-SP) garantiu uma 
emenda no valor de R$ 300 
mil para aquisição de uma 
Van zero km para APAE 
(Associação de Pais e Ami-
gos dos Excepcionais) de 
Hortolândia. O veículo che-
gou no pátio da Prefeitura 
no último dia 1º de novem-
bro, onde estão sendo rea-
lizados os procedimentos 
para emplacamento e do-
cumentação.

Atualmente, a APAE, re-
conhecida pela excelên-
cia no cuidado e reabilita-
ção de pessoas com defi-
ciência intelectual, atende 

75 moradores elegíveis de 
educação especial, sendo 
que 71 recebem assistên-
cia por meio do Serviço de 
Proteção Especial de Mé-
dia Complexidade, na mo-
dalidade Unidade Referen-
ciada, cujas atividades são 
realizadas na sede da en-
tidade. Outras quatro são 
acolhidas pelo Serviço de 
Proteção Social Especial de 
Alta Complexidade, moda-
lidade Residência Inclusi-
va, que oferece abrigo para 
jovens e adultos com defi-
ciência intelectual ou múl-
tipla sem condição de au-
tossustentabilidade ou re-
taguarda da família.

De acordo com a coor-
denadora da APAE Horto-
lândia, Milene Maciel Go-
doy, a conquista deste veí-
culo melhora a estrutura da 
instituição. “Temos poten-

cial para atendermos nas 
áreas da assistência, saúde 
e educação, desde que te-
nhamos apoio dos setores 
públicos ou privados. Com 
a aquisição desta Van po-
demos ofertar um serviço 
com mais qualidade a es-
tas pessoas e seus familia-
res”, destaca Milene.

O vereador Clodoaldo re-
forçou a importância das 
iniciativas para fortalecer 
a instituição, a qual apoia 
desde seu início. “O foco de 
nosso trabalho é melhorar 
as condições para oferecer 
serviços de qualidade pa-
ra nossa gente. A conquista 
deste veículo para a APAE 
vai ao encontro deste ob-
jetivo”, comemora o verea-
dor. Em breve será realiza-
da a entrega oficial da Van 
a APAE Hortolândia para 
transporte dos alunos.

Clodoaldo garante emenda para 
compra de Van 0km para APAE

Van intermediada pelo vereador Clodoaldo já está na Prefeitura para emplacamento

R$ 300 MIL
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R$ 60 MIL

Com recurso obtido pelo vereador Paulinho Bichof junto à 
deputada federal Renata Abreu (Podemos), equipamentos 
foram instalados nos consultórios das UBSs 1, do Centro 
(que recebeu duas cadeiras), e 6, do Jardim Marajoara

Já estão em uso desde se-
tembro pelo Setor de Saúde 
Bucal da Secretaria de Saú-
de de Nova Odessa mais três 
novas cadeiras odontológi-
cas de última geração, ad-
quiridas com recursos de 
emenda parlamentar de R$ 
60 mil destinada para a cida-
de pela deputada federal Re-
nata Abreu (Podemos), atra-
vés de um pedido do verea-
dor Paulo Bichof. Os equipa-
mentos ficam nos consultó-
rios das UBSs (Unidades Bá-
sicas de Saúde) 1, do Centro 
(que recebeu duas cadeiras), 
e 6, do Jardim Marajoara.

Chamadas comumen-
te de cadeiras odontológi-
cas, tratam-se na verdade 
de consultórios completos, 
com cadeira reclinável, os 
equipos (as “canetas” de al-
ta e baixa rotação), unida-
de auxiliar e bomba a vá-
cuo (adquiridas à parte pe-
la Prefeitura, com recursos 
próprios). Atualmente, seis 
das sete UBSs da Rede Bá-
sica já contam com cadei-
ras odontológicas novas ou 
com pouco uso.

“É com muita alegria que 
entregamos essas cadeiras 
odontológicas de última ge-
ração às duas unidades bá-
sicas. Essas cadeiras foram 
adquiridas graças à impor-
tante colaboração da depu-
tada federal Renata Abreu. 
Essa conquista representa 
um passo importante pa-
ra melhorar os cuidados de 
Saúde Bucal em nossa cida-
de. Com os novos equipa-
mentos, as UBS estão com-
prometidas em oferecer um 
atendimento de qualida-
de e acessível a todos”, afir-
mou o vereador.

“Agradecemos à emenda 
da deputada Renata Abreu 
e o trabalho do vereador 
Paulinho Bichof, pois es-
sas melhorias vêm de en-
contro com as propostas 
da gestão do prefeito Leiti-
nho, de investir e recupe-
rar as condições de aten-
dimento do nosso Setor de 
Odontologia. Afinal, nem 
todo mundo pode ter um 
convênio odontológico ho-
je em dia”, comentou a se-
cretária municipal de Saú-
de, Jaqueline Serrano.

“Nova Odessa sai à fren-
te de muitas outras cidades 

com estes consultórios com-
pletos. Nossa preocupação 
desde o início era moder-
nizar todos os consultórios 
com equipamentos novos. 
Estamos há algum tempo 
buscando melhorar a qua-
lidade dos equipamentos da 
Saúde Bucal, muitos deles 
bastante usados, com muito 
tempo de uso. A gente agra-
dece o vereador, porque ele 
está nos ajudando a atingir 
esse objetivo”, acrescentou a 
dentista Patrícia Faciulli, há 
22 anos na rede e coordena-
dora do Programa de Saúde 
Bucal da Saúde Municipal.

“Essas três novas cadei-
ras permitem uma grande 
melhora na qualidade do 
atendimento, com relação 
às cadeiras antigas – que vi-
nham exigindo muita ma-
nutenção. E outra: são mó-
veis mais modernos, que tra-
zem maior segurança e con-
forto para os pacientes. Gra-
ças a aquisições como esta, 
através da emenda obtida 
pelo vereador, praticamen-
te todos os nossos consul-
tórios já têm equipamentos 
novos”, completou Patrícia.

A Secretaria de Saúde 
oferece à população os ser-

Com novos equipamentos, UBSs poderão 
oferecer atendimento de melhor qualidade à população

Emenda de deputada amplia assistência 
odontológica na Saúde de Nova Odessa

DIVULGAÇÃO

Da Redação  l  NOVA ODESSA
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viços odontológicos gratui-
tos de clínica geral, incluin-
do restaurações, extrações, 
profilaxia, endodontia (me-

diante indicação do clíni-
co) e próteses. Para fazer 
o agendamento e ter aces-
so ao atendimento odon-

tológico gratuito, basta ao 
cidadão procurar a recep-
ção de uma das sete UBSs 
do município.
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Encontro de carros 
na Praça de Skate 
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Com base na Lei Brasilei-
ra de Inclusão, a Secretaria 
de Estado dos Direitos da 
Pessoa com Deficiência, em 
parceria com o CTI (Centro 
de Tecnologia e Inovação), 
lançou o “Guia Prático: Di-
reitos, Benefícios e Orienta-
ções Básicas da Pessoa com 
Deficiência”, que aborda as 
principais garantias que as 
pessoas com deficiência 
que moram no Estado de 
São Paulo têm à disposição.

A cartilha oferece orien-
tações em diferentes áreas, 
como educação, saúde, tra-
balho, assistência social, 
habitação, transporte, cul-
tura, lazer, turismo, justiça 
e segurança, além de par-
ticipação na vida pública e 
política.

Também é possível en-
cont rar uma l istagem 
dos serviços estaduais de 
atendimento voltados a 
este público.

“O guia leva às pessoas 
com deficiência informa-
ções diretas e acessíveis so-
bre os direitos e benefícios 
que elas têm assegurados, 
além de orientações bási-
cas que visam promover a 
inclusão e a igualdade de 
oportunidades. Ao disse-
minar esses conhecimen-

tos, estamos contribuindo 
para a construção de uma 
sociedade mais justa e in-
clusiva para que todos te-
nham os seus direitos res-
peitados”, destaca o secre-
tário de Estado dos Direitos 
da Pessoa com Deficiência, 
Marcos da Costa.

O conteúdo da cartilha 
foi desenvolvido com téc-
nicas que facilitam a com-
preensão.

ACESSIBILIDADE
A fim de promover a 

acessibilidade e a inclu-
são no Estado de São Pau-
lo, a Secretaria desenvol-
veu, neste ano, outras car-
tilhas orientativas.

A cartilha “Orientações 
e Cuidados para familia-
res de Pessoas com Síndro-

Governo lança guia de orientação a pessoas com deficiência

Cartilha tem como objetivo informar a população

CARTILHA

DIVULGAÇÃO

Revisão da Vida Toda 
retorna a julgamento em breve

O processo que aborda o pedido de 
vista relacionado à Revisão da Vida To-
da do INSS (Instituto Nacional do Se-
guro Social) está agendado para julga-
mento no período entre 24 de novem-
bro e 1º de dezembro de 2023. 

O ministro do STF (Supremo Tribu-
nal Federal), Cristiano Zanin, o resti-
tuiu o caso após solicitação.

O QUE ENVOLVE A REVISÃO DA VIDA TODA?
A Revisão da Vida Toda é uma mo-

dalidade de revisão de benefícios pre-
videnciários que considera todo o his-
tórico de contribuição do segurado, in-
cluindo as contribuições realizadas an-
tes de julho de 1994, data de início do 
Plano Real.

ÚLTIMAS MOVIMENTAÇÕES DO CASO:
Conforme a publicação, o processo 

estava suspenso desde 15 de agosto de 
2023, quando Zanin solicitou uma aná-
lise mais aprofundada sobre o tema. 

O ministro tinha um prazo de 90 dias 
para restituir o processo, o que ocorreu 
em 8 de novembro. 

Posteriormente, uma nova análise 
foi agendada.

DESDOBRAMENTO DO PRÓXIMO JULGA-
MENTO DA REVISÃO DA VIDA TODA:

O julgamento ocorrerá no plenário 
virtual entre os dias 24 de novembro e 
1º de dezembro de 2023. 

Quase um ano após a decisão que as-
segurou o direito de incluir contribui-
ções antigas no benefício, o plenário de-
verá abordar questões cruciais, como:

1) A data de início da contagem dos 
atrasados.

2) Definições para aqueles que en-
tram com processo contra o INSS na 
Justiça.

TEMAS EM DEBATE DURANTE AS SESSÕES:
Os debates se concentrarão especial-

mente na data de referência para a re-
visão, tema inicialmente aprovado no 
STJ (Superior Tribunal de Justiça). Anos 
depois, no STF.

Acompanhe o desenvolvimento des-
ta e de outras notícias previdenciárias 
em nossa coluna semanal.

É proprietária e fundadora do escritório Andressa Martins Advocacia, 
em Sumaré/SP. Graduada em Direito pela Pontifícia Universidade 
Católica - PUC de Campinas, desde 2006, atua como advogada há mais 
de 17 anos. Atualmente é Vice-presidente da Comissão de Seguridade 
Social pela OAB Sumaré. 

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
End.: Rua Ipiranga, 234, Centro, Sumaré / SP
Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

Andressa Martins
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Proposta foi encaminhada à Alesp 
e prevê mil bolsas de estudo de seis 
meses em cinco países de língua 
inglesa para alunos do ensino médio

O governador Tarcísio de 
Freitas (Republicanos) lan-
çou nesta semana o progra-
ma Prontos pro Mundo, de 
intercâmbio gratuito para 
mil estudantes do ensino 
médio em escolas do ex-
terior. Alunos de Sumaré, 
Hortolândia, Nova Odessa, 
Monte Mor e Paulínia serão 
contemplados.

O projeto de lei enviado 
à Alesp (Assembleia Legis-
lativa de São Paulo) prevê a 
oferta de mil bolsas de es-
tudo de seis meses em cin-
co países de língua inglesa 
e a oferta de um curso in-
tensivo e online de inglês 
para 70 mil alunos e 15 mil 
professores da rede esta-
dual de ensino.

“Para nós, o Prontos pro 
Mundo é um dos progra-
mas mais importantes de 
todo o governo. Porque 
ele tem a ver com futuro, 
transformação e oportuni-
dades que têm o poder de 
mudar a vida de milhares 
de estudantes. Eu acredi-

to na transformação pela 
educação e tenho certeza 
que vocês também acredi-
tam”, disse Tarcísio.

“Isso é só o começo. A 
gente quer começar com 
70 mil alunos seleciona-
dos para o curso de inglês 
e mil jovens no exterior. A 
partir do momento em que 
essa experiência der certo 
e ganhar corpo, queremos 
abrir mais portas e alargar 
horizontes para cada vez 
mais alunos e professores”, 
acrescentou.

O investimento do Go-
verno do Estado para a 
criação da nova política pú-
blica será em torno de R$ 
120 milhões.

Após a Alesp aprovar a 
criação do programa pe-
la Secretaria da Educação, 
o Prontos pro Mundo será 
instituído em duas fases. Na 
primeira, 70 mil alunos se-
rão beneficiados com um 
ano de curso de inglês no 
formato on-line, ao vivo, no 
contraturno escolar. Alunos 
matriculados em 2023 no 9º 
ano do ensino fundamental 
já estão aptos a participar.

Na segunda fase, mil alu-
nos serão selecionados para 
o intercâmbio, sendo um es-
tudante de cada cidade pau-
lista e outros 355 seleciona-
dos proporcionalmente en-
tre as 91 Diretorias de Ensi-
no, inclusive a Diretoria Re-
gional de Ensino de Sumaré.

A seleção será feita por 
meio de provas de inglês 

aplicadas na metade e no 
final do curso. São pré-re-
quisitos as notas do Saresp 
(Sistema de Avaliação de 
Rendimento Escolar do Es-
tado de São Paulo) e a fre-
quência escolar a partir de 
85%, além de idade míni-
ma e autorização dos pais 
e responsáveis.

“O Programa Prontos 

pro Mundo é mais uma das 
ações do Governo de São 
Paulo para valorizar alunos 
que estão comprometidos 
com seus estudos e de olho 
no futuro”, disse o secretário 
da Educação Renato Feder.

INTERCÂMBIO GRATUITO
Todas as despesas da ex-

periência internacional dos 

Proposta foi oficializada pelo governador Tarcísio de Freitas e vai atender alunos da região

Estado vai selecionar alunos de Sumaré 
e região para programa de intercâmbio

DIVULGAÇÃO

Paulo Medina  l  REGIÃO
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Da Redação  l  REGIÃO
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alunos, como emissão de 
passaporte, obtenção de 
visto, hospedagem, aulas, 
traslados e passagens aé-
reas serão custeadas pe-
lo Estado. Os alunos tam-
bém terão uma bolsa-auxí-
lio para despesas pessoais 
durante a estadia no exte-
rior, na casa de uma famí-
lia anfitriã ou em residên-
cias estudantis.

O intercâmbio vai acon-
tecer em escolas nos Esta-
dos Unidos, Canadá, Rei-
no Unido, Austrália e No-
va Zelândia. Os embarques 
serão feitos após período 
de preparação dos alunos e 
responsáveis no ano subse-
quente ao curso de inglês, 
quando os estudantes es-
tiverem no 2º ano do en-
sino médio. No exterior, o 
semestre letivo terá equi-
valência a igual período 
no Brasil, com frequência 
e notas validadas pela Se-
cretaria da Educação.

O programa ainda vai 
selecionar 15 mil profes-
sores de inglês da rede es-
tadual para o curso inten-
sivo de inglês, e 100 deles 
devem ser selecionados pa-
ra intercâmbios de um mês 
a partir de 2025. As regras 
de seleção dos professores 
serão regulamentadas após 
a aprovação do projeto de 
lei do Prontos pro Mundo 
pela Alesp.

Edital De Citação - Prazo De 20 Dias. Processo Nº 1004000-96.2015.8.26.0229 O(A) MM. Juiz(a) de Direito da 3ª Vara Cível, do 
Foro de Hortolândia, Estado de São Paulo, Dr(a). Marta Brandão Pistelli, na forma da Lei, etc. Faz Saber a(o) – Ivete Proença De 
Moraes, brasileira, do lar, portador do RG. 19.551.064, do CPF nº 130.120.638-54 e Odilson Rodrigues De Moraes, brasileiro, 
motorista, portador do RG 6.681.465, que lhe foi proposta uma ação de Usucapião por parte de Miriam Maria Gomes de Santana 
e outro, alegando em síntese: Os autores, desde 1999, vem mantendo a posse do lote de terreno nesta cidade de Hortolândia/SP, 
no Jardim Everest identificado pelo lote 03 da quadra I do Loteamento, ondem residem ate a presente data. O terreno mede 10,00 
metros de frente para Rua 03; 10,00 metro de fundos confrontando com lote 26; por 25,00 metros de ambos lados, onde confronta 
com os lotes 2 e 4; com área total de 250,00 metros quadrados; registrado no Cartório de Registro de Imóveis de Sumaré/SP, sob 
nº 25.238, código de contribuinte Municipal sob nº 03.02.024.0032.001. Encontrando-se o réu em lugar incerto e não sabido, foi 
determinada a sua Citação, por Edital, para os atos e termos da ação proposta e para que, no prazo de 20 dias, que fluirá após o 
decurso do prazo do presente edital, apresente resposta. Não sendo contestada a ação, o réu será considerado revel, caso em 
que será nomeado curador especial. Será o presente edital, por extrato, afixado e publicado na forma da lei. NADA MAIS. Dado e 
passado nesta cidade de Hortolândia, aos 24 de outubro de 2023. K-11e12/11

me de Down”, por exemplo, 
fornece orientações para 
a família de pessoas com 
síndrome de Down desde 
o nascimento, com infor-
mações detalhadas.

Além disso, a Secreta-
ria distribuiu 4 mil cópias 
do Guia de Orientações 
sobre o Transtorno do Es-
pectro Autista, criado pe-
la Unesp (Universidade Es-
tadual Paulista), para mais 
de 400 instituições de ensi-
no superior públicas e pri-
vadas do Estado.

E, em parceria com a Se-
cretaria de Estado de Tu-
rismo e Viagens, a pasta 
elaborou um manual para 
promover a acessibilidade 
no turismo. O guia “Turis-
mo sem Barreiras” orien-
ta autoridades e organiza-
ções sobre como adaptar 
espaços para receber pes-
soas com deficiência de for-
ma adequada, tornando-os 
acessíveis e acolhedores. 
Também apresenta infor-
mações sobre as deficiên-
cias e suas pluralidades.



Temos um acervo de aproximadamente 250.000 e 
documentos e 150.000 fotos. Se tiver interesse em 

preservar as fotos de sua família ou publicá-las, 
dirija-se ao Centro de Memória. Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em geral são sempre 
bem-vindos. A Associação Pró-Memória é uma entidade 

particular, sem fins lucrativos. Se você quiser 
ajudá-la a se manter ou ampliar suas atividades, torne-se 
um sócio. Custa R$ 30,00 por mês. Por conta disso, você 
recebe todas as publicações semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, Centro, Sumaré/SP
F: (19) 3803-3016

promemoriasumare@gmail.com

Associação Pró-Memória de Sumaré
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AA s s o c i a ç ã o 
Pró-Memória 
precisa regis-

trar isto nos seus anais. 
Ocorreu nos anos 60 
acho que em 1968, ha-
via um problema de 
confiabilidade nos ser-
viços contábeis de Su-
maré. Foi quando um 
contabilista dedicado 
resolveu compor a SI-
GA serviços contábeis. 

A sigla SIGA nada 
mais que era que Sid-
ney Garcia, contabi-
lista, disposto a ofe-
recer serviços de con-
tabilidade confiáveis. 
Apoiou-se em pessoas 
sérias e passou a tra-
balhar com seriedade 
e montar um escritó-
rio que passou a ser re-
ferência. Por isto, o es-
critório cresceu tanto, 
que, tempos depois, 
Sidney Garcia sentiu-
-se desnecessário pas-
sando o escritório às 
pessoas que se mostra-
ram responsáveis pela 
sua continuidade. 

Era a transformação 
para Visão Processa-
mentos Contábeis, que 
é outra história. Mas, 
acho que esta passa-
gem, Sumaré deve a 
Sidney Garcia. Este é 
um tributo que presto 
a uma pessoa que me 
estimulou a continuar 
os estudos quanto eu 
tinha 17 anos. José Carlos Bortoletto

Sidney Garcia 

José Dalton Gomes de Moraes

Origens do Escritório VisãoAUTOR DO TEXTO

Dionisio Kalvon

Advogado, cronista de 
jornais da cidade, ex-

vereador e ex-presidente 
da Câmara Municipal

FO
TO

S: PRÓ
-M

EM
Ó

RIA SU
M

A
RÉ

O Escritório Visão, cuja razão social passou a ser 
Visão Processamentos Contábeis S.C. Ltda., foi cons-
tituído oficialmente em 2 de janeiro de 1974. Sua pri-
meira sede foi na Rua Dom Barreto nº 873, na par-
te superior do prédio que abrigava o então Depósito 
de Bebidas Coltro. Os primeiros sócios da empresa 
eram José Carlos Bortoletto, José Dalton Gomes de 
Moraes, Valter Campoi Lopes e Sidney Garcia.

Quase cinco décadas depois, o VISÃO é uma das 
principais empresas do gênero no Município. Está 
instalada em prédio próprio, na Rua Antônio do Valle 
Mello nº 472. Tem 15 funcionários. Cuida de aproxi-
madamente 150 empresas. A parte superior do pré-
dio é ocupada por advogados. Um deles é o Dr. José 
Dalton Gomes de Moraes, uma pessoa de renome na 
cidade, por sua participação em entidades da cidade, 
como Rotary Club de Sumaré, Instituto de Promoção 
do Menor de Sumaré, OAB-Sumaré e Sociedade Be-
neficente São Judas Tadeu, entre outras.

Seus atuais proprietários são José Carlos Bortolet-
to e Renan Henrique Giuseppin. 

Escritório Visão hoje
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FESTA DO TOMATE

GIGETO

MILENA PEDRONI BARROCA

ISABEL PALIOTO ROSA

JOGOS DO DIA DO TRABALHO

DÉCIO RIBEIRO BORGES

Coquetel da Festa do Tomate, realizado no antigo Restaurante 
Milenita. O evento aconteceria alguns dias depois, precisamente 
em 9 de maio de 1996, no recinto da Agrofértil (hoje Faculdades 

Anhanguera). Vemos na foto, da esquerda para a direita: Ênio de Mello 
Rodrigues, Gil Martini de Paula e Sérgio Ravagnani.

Foto da década de 1970, tirada numa das salas do Clube Recreativo 
Sumaré, na Avenida Rebouças. Na mesa, as medalhas e os troféus que 
seriam distribuídos aos atletas e equipes que participariam dos jogos 

do Dia do Trabalho. O destaque da foto é o tradicional morador de 
Sumaré, o popular “Gigeto” (Luiz Lorençatto Filho), no centro. Ao seu 
lado, o diretor da Prefeitura Armando Menuzzo (Lula), à esquerda, e 

Leonardo Coltro, presidente do Recreativo, à direita. 

Milena Pedroni Barroca é a pessoa da esquerda. Ficou conhecida na 
cidade por organizar diversas atividades filantrópicas. Era casada 
com Juvenal Gomes Barroca, o “Naná”, filho do maestro José Maria 
Barroca. Está acompanhada de Clementina Menuzzo, comerciante 

tradicional da cidade. Registro dos anos 1950.

Isabel Palioto 
Rosa pertence 
a uma família 
tradicional de 
Sumaré. Era 
casada com 
Francisco 
da Silveira 
Rosa. Os dois 
trabalhavam no 
Supermercado 
Gigo – ele como 
gerente e ela 
na pequena 
lojinha do 
Supermercado 
Gigo (hoje 
GoodBom). 
Foto da década 
de 2010.

O dia Primeiro de Maio era comemorado condignamente 
em Sumaré. Tinha desfile, concurso de Miss e olimpíada 

esportiva entre as empresas. Nesta foto dos anos 1960 
vemos a competição de natação que tradicionalmente 
acontecia no Clube União Cultural XVI de Dezembro. 

Décio Ribeiro Borges é a segunda pessoa da direita. À sua esquerda 
está o menino, hoje médico, Cláudio Fernando Franceschini. Décio era 
agrônomo, titular da então Casa da Lavoura de Sumaré. Participavam 

de um almoço do Lions Clube de Sumaré, do qual era membro. Ao 
seu lado estão: Eduardo Gigo, Horácio Rezende Nascimento, Luciano 
Prozillo, Vicente Salvucci, Leandro Franceschini e Antonio Sanguini.

jornaltribunaliberaldesumare



Oevento “Automotive Event” promo-
vido pelo Downstairs Club acon-
teceu no último domingo (5), na 

Praça de Skate de Nova Veneza, na ave-
nida da Amizade, atraindo grande parti-
cipação de expositores e público. Foram 
mais de 300 veículos expostos.

GRANDE NÚMERO DE EXPOSITORES
O evento ocorreu durante o dia todo e 

contou com espaço kids, inúmeros food 
trucks e música ao vivo, com apresenta-
ção da banda Naya. 

O domingo de sol foi perfeito para atrair 
um grande número de expositores, que 

puderam desfilar com seus veículos, to-
dos com muito orgulho e pactuando com 
o público presente experiências do meio 
automobilístico.

Cada participante da exposição fez a 
doação de alimentos não perecíveis para 
ações sociais.

DOWNSTAIRS CLUB ENTREGOU AS DOAÇÕES
Os alimentos doados no evento foram 

entregues na Casa de Apoio do Hospital 
Estadual Sumaré, nesta terça-feira (7).

Cada participante da exposição fez a 
doação de alimentos não perecíveis para 
ações sociais.

Encontro de carros na Praça de Skate 
de Nova Veneza é sinônimo de sucesso

e do governo. A linguagem 
simples, mas impactante, 
utilizada por Orwell, con-
tribui para a compreensão 
da mensagem tão impor-
tante que esse pequeno li-
vro carrega e tornou essa 
obra atemporal.

“O homem não serve a 
nenhum outro interesse 
que não seja o seu”.

Revolução dos Bichos é 
uma leitura essencial pa-
ra quem deseja compreen-
der as dinâmicas de poder, 
corrupção e a fragilidade 
das revoluções já que ca-
da um reage de formas di-
ferentes ao poder e a polí-
tica. A edição da Dark Side 
Books traz ilustrações lin-
das da Manu Maltez e con-
ta com introdução de Bru-
no Dorigatti, textos com-
plementares maravilhosos, 
ensaios e cartas do autor, 
incluindo Por que Escrevo.

“Todos os animais 
são iguais

Porém alguns são mais
iguais do que os outros’

Super recomendo a lei-
tura!!

ONDE COMPRAR: http://dark-
sidebooks.com.br/a-revolucao-
-dos-bichos--brinde-exclusivo/

n Vou ficar muito feliz se 
me escreverem contan-
do o que acharam da lei-
tura!! E se por acaso quise-
rem alguma leitura especí-
fica, podem me pedir pelo 
email!! Boa semana e óti-
mas leituras!!

ATEMPORAL

“Quem quer que ande 
sobre duas pernas é um 

inimigo”.

Já tinha lido Revolu-
ção dos Bichos há mui-

tos anos atrás e já o acha-
va uma obra prima da lite-
ratura, em especial por se 
tratar de bichos tomando 
o poder que é algo que fa-
la muito ao meu coração de 
apaixonada pelos animais. 
Quando recebi essa edição 
da DarkSide Books decidi 
fazer uma releitura e foi im-
pressionante relembrar de-
talhes que já me fugiam da 
memória e reencontrar a 
força e atualidade desse li-
vro publicado pela primei-
ra vez em 1945.

Dica de Leitura: 
Revolução dos Bichos

“‘Nada de sentimenta-
lismo, camarada!’, gritou 
Bola de Neve, com o san-
gue ainda escorrendo das 
feridas. ‘Guerra é guerra. 
Humano bom é humano 
morto’”. 

Revolução dos Bichos é 
uma alegoria política que 
narra a história de uma fa-
zenda onde os animais se 
rebelam contra seus opres-
sores humanos, em busca 
de igualdade e liberdade. 
No entanto, à medida que 

os animais tomam o con-
trole da fazenda, uma eli-
te emerge, liderada pelos 
porcos, que gradualmen-
te traem os ideais originais 
da revolução. Qualquer se-
melhança com a realidade 
é mera coincidência...

“Quatro pernas bom, 
duas pernas ruim”.

A obra é uma crítica ao 
totalitarismo e à corrup-
ção do poder. Cada perso-
nagem representa diferen-
tes elementos da sociedade 
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Neste ano, a Textil Noveleto comemora seus 33 anos. 
Com sede na cidade de Sumaré – SP é uma das mais 
tradicionais fábricas de mídias para impressão digital 
e tecidos para telas de pintura.

Comercializando produtos com extrema qualidade, 
e comprometimento com o meio ambiente, utiliza so-
mente produtos ecologicamente corretos.

A pintura é um dos meios de expressão/comunica-
ção mais utilizados pelo homem, desde a Pré-Histó-
ria até aos nossos dias.

Temos a honra de artistas renomados pintarem suas 
artes em nossos tecidos, espalhando nossa cultura por 
diversos museus e galerias ao redor do mundo.

Ficamos extremamente felizes pela valorização e re-
putação que a Textil Noveleto exerce no papel de pro-
dutores de mídia para Arte e Comunicação Visual em 
nosso país.

Nos últimos anos nossa equipe não mediu esforços 
em produtividade, trabalhando sem cessar, 24 horas.

“A Arte liberta a alma e colore os pensamentos”.
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George Orwell, pseudôni-
mo de Eric Blair, nasceu em 
1903 em Motihari, na Índia. 
Mudou-se ainda bebê para a 
Inglaterra, onde estudou em 
um colégio de elite. Jorna-
lista e escritor, legou diver-
sas obras a respeito de suas 
experiências intensas, entre 
elas Na Pior em Paris e em 
Londres e O Caminho para 
Wigan Pier, sobre as duras 
condições de vida da popu-
lação mais pobre da França 

e da Inglaterra; Homenagem à Catalunha, sobre sua participação na 
Guerra Civil Espanhola; Dias na Birmânia, romance baseado em sua ati-
vidade como policial de colônia, além de inúmeros volumes de ensaios 
baseados em sua vida e seus tempos. Atualmente é mais conhecido pe-
la novela A Revolução dos Bichos, uma fábula política inspirada no de-
senrolar da Revolução Russa, e pelo romance 1984. Além deste últi-
mo, em 2022 a DarkSide® Books publicou sua biografia em quadrinhos 
1903: Orwell, com roteiro de Pierre Christin e arte de Sébastien Verdier.

EVENTO AUTOMOTIVO

Promovido pelo DownstairsClub, evento reuniu mais de 300 expositores e teve grande participação do público, em Sumaré


